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Villa Nueva refuerza 
su seguridad con la 
guardia local

El sur en el centro: “Hacemos” 
redobla dominio mientras la 
oposición embiste

UEPC: rechazo y paro 
(salvo mejor oferta) 
Por Felipe Osman

L
a Asamblea Provin-
cial Docente refl ejó, 
fi nalmente, el recha-

zo que había prevalecido 
ampliamente en las asam-
bleas departamentales. 

Hasta ahí, lo cantado. Sin 
embargo, la principal in-
cógnita era otra: las medi-
das de fuerza que acom-
pañarían el rechazo para 
presionar por una mejor 
oferta.

(Sigue en página 4)

El cordobesismo volvió 
a evitar hacer lío con el 
criptogate en Diputados
Por Bettina Marengo

S
in acompañamiento de los diputados que responden 
a Martín Llaryora y a Juan Schiaretti, el bloque En-
cuentro Federal, que conduce Miguel Angel Pichetto, 

se sumó a los radicales de Democracia para Siempre en el 
intento de no dejar morir en la cámara baja el escándalo del 
critpogate, por el cual está imputado el presidente Javier 
Milei como uno actores de la posible estafa. El pedido es 
para el 11 de marzo a las 12 horas, ya en sesiones ordinarias, y 
la idea es tratar una serie de proyectos, de todos los bloques, 
vinculados al escándalo.  (Sigue en página 6)

Fuera de la cueva, Parodi evitó polemizar con De Loredo
Por Julieta Fernández

C
asi ocho meses después de 
la derrota electoral, Gonza-
lo Parodi volvió a aparecer 

en escena. El ex candidato a inten-
dente de la UCR solía ser el alfi l de 
Rodrigo de Loredo en la Capital 

Alterna: desde el 2021 lo acompañó 
en su candidatura a presidente del 
Comité Provincia y, junto al radi-
calismo de Evolución, también 
formaron parte del comando de 
campaña de las elecciones de me-

dio término que lo llevaron al Con-
greso. Sin embargo, en diciembre 
del 2024, sorprendió la ausencia 
de los dirigentes de Evolución y la 
presencia de Gabriel Abrile en el 
asado de fi n de año del diputado. 

Aún más llamativo fue el guiño de 
De Loredo al actual jefe del bloque 
de concejales, insinuando que 
Río Cuarto estaría mucho mejor 
si Gabriel Abrile fuera intendente. 

(Sigue en página 13)

Villa Nueva refuerza su 
seguridad con la guardia local
Por Florencia Coria

L
a Municipalidad de Villa Nueva, 
en conjunto con el Ministerio 
de Seguridad de la provincia de 

Córdoba y la Secretaría de Prevención 
y Coordinación Institucional, lanzó 
ayer la Guardia Local de Prevención y 

Convivencia, un cuerpo civil especia-
lizado en prevención y convivencia 
ciudadana que responde a la creciente 
preocupación ciudadana por la inse-
guridad.

(Sigue en página 11)

Impuestos: el PJ invierte la lógica y 
apunta al foro de intendentes UCR
Por Gabriel Silva

L
a fuerte disputa entre 
el llaryorismo y la UCR 
por la cuestión impo-

sitiva escribirá hoy un nuevo 
capítulo cuando el jefe del 
bloque radical en la Cámara 
baja, Rodrigo de Loredo, se 
presente en Tribunales I a dar 
el paso que adelantó Alfi l la 
semana pasada: la judiciali-
zación del confl icto. Decisión 

que, incluso, estaba tomada 
desde antes del papelón en 
la Legislatura cuando el ofi -
cialismo obturó el debate, 
la oposición dialoguista se 
despegó de los proyectos 
del ala dura de ese arco en la 
Unicameral y algunos legis-
ladores radicales también se 
desmarcaron de la orden que 
había impartido su jefe mi-
nutos antes en redes sociales. 
(Sigue en página 3)

RÍO CUARTO
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Centros Vecinales

A
yer comenzaron las capacitaciones para las Juntas 
Electorales de las elecciones de autoridades de 393 
Centros Vecinales de la ciudad de Córdoba que se 

realizarán este año.
Informante: Es una actividad de la secretaría de Forta-

lecimiento Vecinal y Deportes que está a cargo de Héctor 
Campana, uno de los candidatos a diputado nacional que 
tiene el cordobesismo.

Alfil: El candidato de Alejandra Vigo.
Informante: Puede ser. La capacitación se desarrollará 

en el Aula Magna de la Facultad de Derecho de la Universidad 
de Córdoba, con la idea de entrenar sobre la constitución de 
las juntas electorales compuestas por vecinos elegidos en el 
propio barrio a través de las asambleas realizadas.

Alfi: Y de paso, se moviliza la actividad barrial.

Reiterancia llega a la Legislatura

E
l informante legislativo, siempre alerta, llamó al pe-
riodista para ponerlo al tanto del último movimiento 
del Frente Cívico. Y, de yapa, lo desburró.

Informante Legislativo: Amigo, para usted que siempre 
está a la expectativa… le tengo una novedad. El Frente Cívico 
acaba de traer a la Legislatura un proyecto para modificar 
el Código Procesal Penal.

Periodista: No me diga… ¿de qué viene el asunto?
I.L.: Le va a sonar conocido: reiterancia. Es algo muy 

similar a lo que se votó en el Senado hace algunos días.
P.: Ajá… le confieso, nunca terminé de entender adónde 

radica la diferencia entre “reincidencia” y “reiterancia”… 
¿usted sabe?

I.L.: Mire, son dos conceptos sumamente diferentes. La 
reincidencia tiene lugar cuando una persona es condenada 
por un delito a prisión efectiva, con sentencia firme, cum-
ple total o parcialmente la pena privativa de la libertad en 
una prisión (no corren los casos de prisión domiciliaria), 
y después vuelve a ser imputada por otro delito… En la 
práctica, opera como un agravante, y no es algo que suceda 
habitualmente. Se tienen que dar muchísimas condiciones 
para que se configure… 

La reiterancia es algo muy distinto. Es un concepto 
nuevo. Y viene a modificar las condiciones para que un 
juez pueda dictar prisión preventiva: léase, prisión sin 
condena previa. Hoy por hoy, la prisión preventiva sólo se 
puede dictar -en los libros- en dos supuestos: peligro de 
fuga o riesgo procesal (que el imputado pueda entorpecer 
la investigación). Este proyecto agrega la “reiterancia” 
como supuesto de prisión preventiva. Es decir, si no hay 
peligro de fuga ni riesgo procesal, pero hay “reiterancia”, 
definida como “la imputación en una causa penal en forma 
coexistente con otro u otros procesos en los que la misma 
persona hubiera sido imputada”, se puede dictar prisión 
preventiva.

P.: Lo que operativamente significa…
I.L.: Lo que operativamente significa que, si esto se 

aprueba, mejor que vayan construyendo cárceles nuevas, 
porque esto va a hacer crecer de manera exponencial la 
población carcelaria… 

P.: ¿Qué firma tiene la iniciativa?
I.L.: Lo dicho, la de todos los legisladores del Frente 

Cívico.

Cumbre “Peluca” en la Rural

I
nformante: Hoy anduve por Buenos Aires, paseando 
por la Rural y me encontré con una reunión masiva de 
radicales peluca.
Periodista: Entiendo que los peluca son solo cinco. 

¿Cómo sería una reunión masiva?
Informante: Claro, resulta que los diputados peluca 

organizaron un encuentro para intendentes, legisladores 
y senadores radicales que hayan decidido dejar de transi-
tar la estrecha avenida del medio e inclinarse en apoyar al 
presidente Javier Milei.

Periodista: ¿Y quienes participaron?
Informante: Los cinco diputados peluca armaron la 

reunión y los acompañaron Patricia Bullrich, Federico 
Sturzenegger y Luis Petri. Participaron dirigentes de 23 
provincias, todos UCR, ahora peluca.

Periodista: ¿Nuevo movimiento en marcha?
Informante: No, esto no es a lo Kicillof. No es un nuevo 

frente, pero si un espacio de trabajo en conjunto. Justa-
mente, hablando de Kicillof, el plan de ellos es meterse en 
el conurbano bonaerense y apoyar a Diego Valenzuela.

Periodista: Y los ministros, ¿hablaron?
Informante: si, claro. Fogoneo a los diputados. Incluso 

Sturzenegger les dijo que, con el veto de las cinco pelucas, 
lograron darle credibilidad al Estado y por su postura bajó 
el riesgo país.

Periodista: Excelente información. Es un nuevo capí-
tulo en la novela de la UCR.

Tregua en el Concejo Deliberante de 
Córdoba

I
nformante: ¿Ya se acreditó para la apertura de sesiones 
en el Concejo Deliberante?

Periodista: Todavía no. Pero ¿Habrá movimiento?
Informante: en principio será lo mismo de siempre, 

pero a veces la calma es buen síntoma para algunos sec-
tores, como por ejemplo para la UCR

Periodista: siempre usted tirando una punta. ¿Porqué 
me dice eso de la UCR? 

Informante: porque, ¿se acuerda de lo que pasó el año 
pasado en el bloque radical? Había algunos concejales que 
querían remover a Caffaratti de la presidencia del bloque. 
Tiraban la piedra y escondían la mano. En resumen, se les 
cortó el juego y Elisa se mantendrá en funciones. Claramen-
te esos tires y aflojes no tienen que ver por el desempeño de 
los concejales, a veces ellos cobran de arriba por las idas y 
vueltas de sus jefes políticos.  

Mestre y una encuesta niveladora

H
ace unos días en esta sección se dijo que el exin-
tendente Ramón Mestre había levantado el perfil 
con una serie de apariciones. Y ayer, por varios 

motivos, el informante radical llamó al periodista.
Informante Radical: Me entretuve viendo algo…
Periodista: ¿Qué?
IR: La nota a Rodríguez Larreta en Radio Con Vos y 

lo escuchaba con varios argumentos acerca de cómo 
está la ciudad de Buenos Aires y me trajo alguna com-
paración con lo que le puede pasar al amigo Ramón 
con Córdoba…

P: Epa.
IR: No, espere. Esto es a título personal, Ramón está 

enfocado en otros objetivos, pero le recomiendo que 
vea la entrevista.

P: Lo haré.
IR: Lo que sí… hay una encuesta de la gente de Fee-

dback, buena gente.
P: Sí, a veces se enojan un poco.
IR: Hágame caso, buena gente. El tema es que ojo 

que están muy parejos Ramón, Rodrigo (De Loredo) y 
(Luis) Juez, eh.

P: ¿En serio?
IR: Le digo que sí. A ver, Ramón tiene 18% de buena 

imagen, contra un 32% de regular y un 25% de mala. 
De Loredo, en ese orden, está en 15,7%; 33,4% y 23,8%. 
Y Juez en 18,4%, 31,5% y 30,4%. Todos bastante pare-
jitos, le digo que si no se juntan puede salir todo para 
cualquier lado porque no llegan. Le mando un abrazo.

Enroque corto

Por decreto, Milei designó a Lijo y 
García Mansilla para la Corte Suprema
Lo hizo mediante un decreto publicado esta tarde, el cual designa 
a Ariel Lijo y Manuel García Mansilla para las vacantes en la Corte 
Suprema. Expectativa por la reacción de la oposición en el Senado, 
entre ellos los cordobeses Vigo, Juez y Alvarez Rivero.
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(Viene de Tapa)
El reclamo por lo que De Lore-

do define “impuestazo” lo recapi-
tulará hoy a las 10.30 en Tribuna-
les I en las Cámaras Contencioso 
Administrativo y el radical estará 
acompañado por los legisladores 
de su partido.

Sin embargo, en el oficialismo 
asoma la posibilidad de invertir 
la lógica. Y apuntar en contra del 
0,5% de coparticipación que los 
municipios gestionados por el 
radicalismo derivan al Foro de 
Intendentes de la UCR. Algo que 
ya originó cruces entre el oficia-
lismo y los radicales en el interior; 
y que, al mismo tiempo, también 
derivó en una serie de llamados 
entre los popes del partido por 
esta cuestión.

“Esa va toda a la rosca, no va 
a otro lado. Con esa se reparten y 
se arman campañas, se fogonea 
una caja que es únicamente del 
partido y sale del 0,5% del monto 
de todo lo que ingresa a cada 
municipio radical en materia de 
coparticipación todos los meses”, 
lanzaron desde el oficialismo 
ayer a este diario. En plena co-
incidencia con lo que, hace unos 
días y en medio de una gira por 
el departamento Tercero Arriba, 
deslizó el secretario general de la 
Gobernación, David Consalvi, en 
una escala en Hernando.

Desembarco que derivó en 
un cruce entre el hombre del ga-
binete llaryorista y el legislador 
provincial, exintendente de esa 
localidad y ex autoridad del foro, 
Gustavo Botasso.

El motivo de la fricción entre 
el funcionario provincial y el 
legislador opositor no cayó bien, 
y despertó alertas en el ente que 
comanda actualmente Rubén Da-
gum, el intendente de Almafuerte 
que responde de manera directa 
al presidente de la UCR y también 
líder del Ejecutivo en Río Tercero, 
Marcos Ferrer.

“El debate de la justicia tribu-
taria es muy interesante, es un 
debate de mucha profundidad. 
Los vecinos de Hernando, por 
ejemplo, deben saber que existe 
una ordenanza municipal de 2016 
que del pago de los tributos detrae 
una suma para fondear un insti-
tuto político de la UCR que sirve 
para pagar campaña y dar respal-
do a dirigentes políticos que se 
van de la gestión. Hay que apelar 
a la sinceridad”, dijo Consalvi en 
Radio Integración de Hernando.

Además de, al igual que lo hace 
el resto del oficialismo, insistir 

Impuestos: el PJ invierte la lógica y 
apunta al foro de intendentes UCR
En medio de 
la escalada de 
tensión con el 
radicalismo, 
el oficialismo 
pone la mira 
en el 0,5% de 
coparticipa-
ción que los 
intendentes 
del centenario 
partido utili-
zan para de-
rivar al foro. 
“Esa va toda a 
la rosca”, tiran. 
Hoy, De Lore-
do estará en 
Tribunales.

con que el radicalismo votó el 
Presupuesto el año pasado.

Algo de lo que la UCR se de-
fiende al decir que se acompañó 
en general, no en particular. “El 
art. 6 de la ley impositiva es la 
que determina el coeficiente de 
actualización del impuesto inmo-
biliario y ese artículo lo votamos 
en contra. Está en las versiones 
taquigráficas”, recordó un legis-
lador radical a este diario.

“Hay un montón de artículos 
que votamos en contra en la vo-
tación en particular, es una bajeza 
salir a decir que acompañamos 
el Presupuesto y ahora somos 
contradictorios”, agregó.

En el oficialismo, por su parte, 
sostienen que poner la mira en la 
tasa que los municipios radicales 
derivan al Foro de Intendentes 
es “la bala de plata”. “Con esto se 
tiene que desactivar la discusión, 
porque aparte está mal explicado 
cuando lo tratan de argumentar y 
hasta ellos lo saben. De lo contra-
rio, esto va a generar que vayamos 
a folletear en los pueblos, en las 
plazas, en la puerta de los nego-
cios y le digamos a los vecinos 
‘¿usted sabía que el 0,5% de lo que 
el municipio recibe de coparti-
cipación va directo a financiar 
campañas?’ No va a obras, no va a 
nada, va ahí. Y listo, fin de la joda”, 
agregaron desde El Panal.

Como se dijo, la discusión su-
bió a otro nivel cuando Consalvi 
hizo escala en Hernando. Donde, 

por ejemplo, la ordenanza por la 
cual se deriva el 0,5% del total de 
la coparticipación municipal al 
foro data del 2016, momentos en 
los que Botasso era intendente de 
la localidad en Tercero Arriba. Con 
un dato de color: fue el mismo año 
en el que bailó con Mauricio Macri 
y Juan Schiaretti en el marco de la 
Fiesta Nacional del Maní.

Más allá de lo anecdótico, 
hubo un guiño del peronismo 
para fortalecer el foro de inten-
dentes y habilitar esas concesio-
nes en el interior, en medio de la 
convivencia bipartidista. Y, cabe 
decir, el foro de intendentes UCR 
no es el único que se solventa 
de una tasa que cobran en sus 
municipios los integrantes del 
organismo, el Comupro también 
tiene un porcentaje del 0,28% 
de lo que se recibe en concepto 
de coparticipación se deriva al 
esquema integrado por el PRO y 
vecinalistas.

De Loredo también dice que 
el PJ “hace caja”

Ayer, en la previa de lo que 
será el camino judicial que pre-
tenden iniciar hoy, De Loredo en 
las redes también apeló al argu-
mento de que el impuestazo fue 
para “hacer caja política a costa 
del vecino”.

“Los vecinos no pueden creer 
los cedulones que llegaron, es 
un delirio decir que es el 1%, eso 
es un delirio, es una tomada de 

pelo, son respuestas mentiro-
sas. Seguir diciendo que es el 
1% cuando llueven cedulones 
muy por encima del 172% es una 
tomada de pelo. Y el diferimiento 
que propone Llaryora, parece 
una genialidad, pero es patear 
para adelante y se te va a hacer 
una buluca que no vas a poder 
pagar. Lo voy a demostrar con 
un informe”, dijo De Loredo hace 
algunas semanas en Voz y Voto.

Por su parte, en la Unicameral 
hay legisladores que insistirán 
con el impacto del Inmobiliario 
Rural y observan cómo impactó 
la tasa en los productores. Lo que 
motivó las recientes asambleas 
en Río Cuarto y Marcos Juárez. 
Por ello, el jefe del bloque UCR, 
Matías Gvodenovich, y el vecina-
lista Rodrigo Agrelo, empujarán 
un pedido de informes por los 
fondos originados precisamente 
de este impuesto que se derivan 
a una fundación denominada 
Instituto de Investigación de 
CEEA Regional Córdoba y que 
significan unos dos millones de 
dólares anuales.

La tensión escala, la oposi-
ción se aferra a la discusión, el 
oficialismo pretende dar vuelta la 
página y cree que el radicalismo, 
como así también el juecismo, 
por ahora no puede subirse a 
otros debates porque pueden 
condicionar el vínculo con Javier 
Milei. Igual, apunta a los ingresos 
del foro y manda un mensaje. 
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UEPC: rechazo y paro 
(salvo mejor oferta) 
Se confirmó el 
rechazo de los 
docentes a la 
propuesta. En 
una marató-
nica Asamblea 
Provincial, se 
resolvió ade-
más convo-
car a un paro 
por 24 horas 
el jueves de la 
semana próxi-
ma, pero con-
dicionado a 
que exista una 
oferta supera-
dora. Si apa-
rece, se levan-
ta la medida, 
aunque Capital 
podría soste-
nerla.

(Viene de Tapa)
Los departamentos más 

grandes de la provincia, donde 
predominan las posiciones más 
combativas del gremio, habían 
mocionado, junto al rechazo, 
un paro de 48 horas. Otros, 24. Y, 
finalmente, en varios departa-
mentos no habían acompañado 
una medida de fuerza a su ne-
gativa al acuerdo. Con lo cual la 
Asamblea Provincial se conver-
tía en la pizarra que despejaría 
esa incógnita.

A modo de introducción, 
cabe resaltar que este órgano es 
controlado por la lista Celeste, 
agrupación que está al frente del 
sindicato a nivel provincial, pero 
que con el correr del tiempo ve 
cada vez más jaqueada su antigua 
hegemonía por el crecimiento de 
la oposición, que no termina de 
articularse en todo el mapa pro-
vincial, pero que ya le disputa el 
control del sindicato, al punto de 
que controla las dos principales 
delegaciones de la provincia: 
Capital y Río Cuarto. Dos de-
partamentos que concentran, 
aproximadamente, la mitad de 
los docentes de Córdoba.

En un clima siempre tenso, 
oficialismo y oposición del sin-
dicato debatieron a lo largo de 
seis horas el “plan de lucha” que 
acompañaría el rechazo antes de 
firmar las tablas.

Los “celestes”, color que 
identifica al oficialismo, suelen 

sostener posturas más flexibles, 
apuestan al diálogo permanente 
con la Provincia y rehúyen a 
medidas de fuerza extensas. Es-
pecialmente cuando se dirigen en 
contra del Centro Cívico.

La oposición, dominada por 
agrupaciones de izquierda, pero 
integrada también por armados 
independientes y delegados au-
tónomos, motoriza las medidas 
de fuerza más duras y busca una 
negociación confrontativa con 
la Provincia.

El primer eje del debate fue 
la aceptación o el rechazo de la 
propuesta. Sólo 3 de los 26 de-
partamentos trajeron mandato 
de aceptación. Con lo cual el re-
chazo estaba cantado.

El segundo asunto a resol-
ver fue la medida de fuerza que 
acompañaría el rechazo, que se 
llevó con distancia la mayor parte 
del debate. Se llevaron a consi-
deración dos mociones: paro de 
48 horas, y paro de 24 horas. Y el 
oficialismo, que tiene un control 
holgado de la asamblea en virtud 
de la distorsión que el estatuto de 
UEPC genera al ponderar el peso 
relativo de cada departamento 
(y la cantidad de delegados que 
cada uno aporta) se impuso, 
consagrando un paro de 24 horas.

Inmediatamente después, el 
oficialismo llevó a considera-
ción una tercera moción: que la 
Asamblea Provincial entrara “en 
cuarto intermedio” a la espera de 

una oferta superadora.
En los hechos, esto significa 

que lo resuelto por la asamblea 
-a saber, el paro- no quedaría 
consolidado, sino que estaría 
supeditado a la llegada de una 
mejor oferta por parte del Panal. 
Por tercera vez consecutiva, ganó 
la moción del oficialismo, y el 
paro quedó condicionado a que 
los emisarios del Centro Cívico 
no retoquen la propuesta. 

El riesgo que esto entraña, 
para la oposición gremial, es que 
genera las condiciones necesa-
rias para que la Provincia juegue 
a desgastar a los docentes, ha-
ciendo cambios cosméticos en la 
oferta y dejando pasar el tiempo 
para asfixiar el reclamo.

De hecho, las agrupaciones 
que configuran la oposición 
descontaban que esto podía 
pasar. Por eso, aunque la dele-
gación capital no lo incluyó en 
su moción de rechazo, adelantó 
que convocaría a una asamblea 
de delegados departamentales si 
la conducción provincial condi-
cionaba el paro.

En concreto, esto significa 
que, si la Provincia termina cur-
sando una oferta que no satisfaga 
el reclamo de avanzar hacia una 
recomposición salarial que com-
pense la pérdida de poder adqui-
sitivo sufrida entre noviembre 
de 2023 y diciembre de 2024, la 
delegación capital abandonará el 
cauce que marca la conducción 

provincial y podría convocar a 
mantener el paro del jueves de la 
semana próxima.

La Provincia tiene una vi-
sión muy diferente. Para altos 
funcionarios del Centro Cívico, 
Córdoba ya ha hecho un gran 
esfuerzo sosteniendo el FONID 
que el Gobierno Nacional dejó 
de pagar y extendiendo a los do-
centes el Boleto Educativo Gra-
tuito, que en los hechos computa 
como un “salario indirecto” del 5 
por ciento, conceptos que otras 
provincias no pagan.

La tónica del Panal será dila-
tar. Endurecerse en la negocia-
ción, sostener a rajatabla los des-
cuentos por día de paro y apelar, 
de ser necesario, a la conciliación 
obligatoria. 

La propuesta
La oferta girada por el Centro 

Cívico comprendía reajustes 
mensuales iguales a la inflación, 
teniendo siempre como base a 
los salarios percibidos el mes 
inmediato anterior, más un bono 
de $100.000 a cobrar en marzo, 
igual al que fue otorgado en 
enero al resto de los sindicatos 
públicos. El gremio la rechazó, 
ya que, de aceptarla, estaría 
atando los sueldos a la inflación 
en 2025 después de haber per-
dido en contra de ella 23 puntos 
porcentuales del salario entre 
noviembre de 2023 y diciembre 
de 2024. 
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(Viene de Tapa)
De Encuentro Federal, el pedido 

tuvo la firma de Pichetto, Mar-
garita Stolbizer, Nicolás Massot, 
Esteban Paulón, Mónica Fein y los 
cordobeses Oscar Agost Carreño, 
que es amigable pero no integra 
el oficialismo cordobés, y Natalia 
de la Sota, que hace tiempo tiene 
estrategia propia en relación al 
gobierno Milei. No se sumaron los 
cuatro que responden al gobierno 
de Córdoba, García Aresca, Carlos 
Gutierrez, Juan Brugge y Alejandra 
Torres, como ya había sucedido en 
el primer pedido de informes que 

se hizo el 16 de febrero, apenas 
desatada la crisis. La posición de 
los cordobesistas en Diputados es 
la misma que mantuvo en Sena-
do la representante de Córdoba 
por el PJ, Alejandra Vigo, quien, 
al igual que Luis Juez y Carmen 
Alvarez Rivero, rechazó primero 
la posibilidad de crear una co-
misión investigadora del affaire 
$Libra, y luego también votó en 
contra la constitución misma de 
la comisión.

La iniciativa se suma a otra 
que presentó Encuentro Federal, 
que busca citar a Diputados a 

El cordobesismo volvió 
a evitar hacer lío con el 
criptogate en Diputados
Los diputados que responden a Llaryora le esquivaron al proyecto de Encuentro Federal que pide una sesión 
especial el 11 de marzo para tratar el escándalo que envuelve al presidente Milei y a otra iniciativa del espacio 
que cita a Karina Milei, Francos, Cuneo Libarona y Adorni. De la Sota acompañó los pedidos. La comisión de 
Comunicación y Tecnología tomó el tema y hubo debate.

citar al jefe Gabinete, Guillermo 
Francos, al ministro de Justicia,

Mariano Cuneo Libarona, a la 
Secretaria General de la Presiden-
cia y hermana del presidente, Ka-
rina Milei y al vocero presidencial, 
Manuel Adorni, para que “brinden 
explicaciones sobre la promoción 
del activo digital denominado 
“$Libra” por parte del Presidente 
de la Nación y las consecuencias 
económicas, institucionales y 
legales derivadas”. Este proyecto 
fue firmado por Massot

Emilio Monzó, Stolbizer, De 
La Sota, Fein y Paulon. De nuevo, 
ningún llaryorista ni schiarettis-
ta, pese a que la propuesta está 
lejos del pedido de juicio político 
que impulsa el PJ/K nucleado en 
Unión por la Patria.

La posición del oficialismo 
provincial no se modificó pese 
a que Milei fue imputado por el 
fiscal federal Eduardo Taiano. Hay 
que recordar que tanto Vigo como 
el llaryorista Miguel Siciliano, 
que suele representar la voz del 
gobernador, circunscribieron el 
escándalo de las bitcoin al accio-
nar de la Justicia, rechazando lo 
que denominaron un tratamiento 
“político” del tema. 

(Sigue en página 10)
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El crecimiento del Partido Cordobés en el sur se enfrenta a la embestida opositora en cuestiones como la 
seguridad y la economía rural. Región clave para lo que viene en la campaña.

Por Gabriel Marclé

L
os primeros dos meses 
del 2025 dieron sobradas 
muestras de aquello que 
empezaba a verse en los 

momentos más álgidos del primer 
año llaryorista: el sur ratifica su 
lugar entre los puntos clave de la 
campaña rumbo a las elecciones de 
medio término. Ya sea por el lugar 
que ocupa entre las prioridades de 
la gestión provincial o por los inten-
sos movimientos de la oposición 
por debilitar al Partido Cordobés, 
las necesidades y acontecimientos 
en esta parte del territorio provin-
cial ganaron un lugar central en 
la agenda política. El campo y la 
inseguridad, factores clave de esta 
tendencia que redefinen la dinámi-
ca de la campaña.

La cantidad de funcionarios, 
referentes y posibles candidatos 
que bajaron al sur en estos días no se 
veía desde que Río Cuarto, la capital 
alterna, entró en periodo de eleccio-
nes a mitad del año pasado. Aunque 
el gobernador Martín Llaryora to-
davía no hizo su primera aparición 
del 2025, varios de sus emisarios 
empezaron a cuidarle el dominio, 
aunque también motivados por 
crecer individualmente en tiempos 
de candidaturas. 

“Estamos mejor que en di-
ciembre”, revelan desde Hacemos 
Unidos por Córdoba respecto a 
lo que, hace apenas unos meses, 
pintaba como una eventual derrota 
dolorosa contra la propuesta que el 
presidente Javier Milei promocione 
en Córdoba. Ese panorama parece 
haber cambiado -aseguran- desde 
que los intendentes del Partido Cor-
dobés empezaron a moverse con 
firmeza y corriendo la voz respecto 
a los dirigentes cordobesistas que 
podrían formar parte de la boleta 
en las elecciones de este año.

A favor, “Hacemos” está cargado 
de referentes en esta región, desde 
los ministros Julián López (uno de 
los que pasó seguido por el sur en 
estos dos meses) y Sergio Busso, 
mejor posicionados en el esquema 
regional. A ellos se van acoplando 
otros actores que quieren entrar 
de a poco en esta parte de la pro-
vincia para ganar fuerza de cara a 
la confección de la lista. Es el caso 
de nombres como el de la vicego-
bernadora Myriam Prunotto y el 
legislador Miguel Siciliano, jefe del 
bloque oficialista en la unicameral; 
ambos con emisarios que los van 
posicionando.

Además de estos nombres, 
están los intendentes, de quiénes 
saldría uno o más candidatos para 

El sur en el centro: “Hacemos” redobla 
dominio mientras la oposición embiste
Cada vez es 
mayor la can-
tidad de di-
rigentes pro-
vinciales que 
miran al sur 
para sumar 
capital polí-
tico de cara a 
la campaña. 
Llaryora con-
fía en el creci-
miento de sus 
chances en el 
sur, mientras 
que radicales 
y libertarios 
evalúan alian-
zas para des-
gastar al Parti-
do Cordobés.

pelear el voto sureño. “Puede ser de 
los nuestros o alguien extraparti-
dario. Esto es el Partido Cordobés”, 
le adelantaba a Alfil un armador 
regional.

En el caso de la oposición, el 
radicalismo se metió a pelear por 
la angustiante situación de los 
vecinos víctimas de la inseguri-
dad. Aprovecharon el impulso de 
las protestas contra el intendente 
llaryorista Guillermo De Rivas 
en Río Cuarto y hasta llevaron el 
planteo a la Legislatura para poner 
a la ciudad más grande del sur en 
alerta roja. La presión provocó que 
el Ejecutivo provincial adecuara su 
plan e interviniera con más agentes, 
más móviles y nuevos operativos, 
pero la agenda opositora se fue 
construyendo con impacto -cada 
vez menos- para lanzar la línea 
“Córdoba insegura” que suele rendir 
en las urnas.

Pero, antes del ruido por la 
inseguridad, estuvo el tema del 
campo, el reclamo por el aumento 
del impuesto al inmobiliario rural 
y la situación de Ingresos Brutos. 
Hasta Rodrigo De Loredo estuvo 
involucrado en una reunión de 
la Sociedad Rural de Río Cuarto, 
generando -a la vista detodos- una 
cruzada “rosquera” que estaba 
poco interesada en generar solu-
ciones. El efecto fue contrario al 
esperado: despertó a Llaryora, que 
anunció un nuevo plan de desa-
rrollo regional reducciones impo-
sitivas y otras acciones, tocando 
los fondos de IIBB para aplicar 
medidas identificadas dentro del 
Sur-Sur, acallando algunas de esas 
resonantes voces críticas.

Más allá de haberse frenado el 

impulso del reclamo opositor, tal 
como ocurrió con el tema de los 
crímenes en Río Cuarto, hubo tán-
dem entre sectores del radicalismo 
y de La Libertad Avanza (con Ga-
briel Bornoroni llenando el sur de 
coordinadores), un complemento 
que podría anticipar alianzas de la 
campaña que pueden suceder en 
el sur con mayor facilidad que en 
otros puntos de la provincia. “Hay 
intendentes y concejales que se 
mueren por ponerse la peluca”, le 
comentaba a este medio un diri-
gente del radicalismo al puntuali-
zar sobre la situación de dirigentes 
sureños que no esperarían por la 
especulación de la UCR provincial 
para empezar a militar en las filas de 
una alternativa de corte libertario.

Al mismo tiempo que ocurre 
este proceso, el PJ de “Hacemos” 
se refugia en los números que le 
ofrecen una mejor perspectiva para 
lo que resta de la campaña, aunque 
pendientes a conocer la forma en la 
que jugará el gobernador Llaryora. 
No solo será responsable de elegir 
nombres en la lista, sino de retomar 
su contacto con los vecinos e insti-
tuciones del sur, algo que se vio días 
atrás en Laboulaye para la inaugu-
ración de una nueva sede de la Uni-
versidad Provincial de Córdoba. 
Según el entorno del gobernador, 
sus visitas a la región “aumentarán 
desde marzo” y podrían llegar a 
producirse semanalmente.

Creció más del 300% la 
inversión en startups en 
Córdoba en 2024

El ecosistema de emprendi-
miento e innovación de Córdoba 
experimentó un notable creci-

miento en 2024, con un aumento 
del 306% en el volumen total de 
inversión respecto al año anterior. 
Así lo reveló la nueva edición del 
Estudio de Capital Emprendedor 
2012-2024, elaborado por la Agen-
cia Córdoba Innovar y Emprender, 
el cual actualiza el relevamiento 
de inversiones en startups cordo-
besas.

Según el informe en los últimos 
12 años, 141 startups lograron finan-
ciamiento a través de 247 rondas 
de inversión. El 60% de lograron 
financiamiento en una sola oca-
sión, mientras que el 40% accedió 
a múltiples rondas, alcanzando 
algunas hasta seis instancias de 
inversión. En cuanto a montos, el 
promedio anual de inversión pasó 
de 2,8 millones de dólares entre 
2012 y 2017 a 15,2 millones de dóla-
res entre 2018 y 2024.

El dato más fuerte del informe 
revela que, en el último año, el 
volumen total de inversión se in-
crementó más del 300% respecto a 
2023, con un monto acumulado de 
26,5 millones de dólares, impulsa-
do por dos grandes transacciones. 
El capital provino en un 90% de in-
versores institucionales (fondos de 
inversión, aceleradoras y venture 
capital), con un 86% de participa-
ción de fondos globales.

Según el informe provincial, 
las inversiones han evolucionado 
con el avance tecnológico y las ne-
cesidades del mercado. Asimismo, 
desde el Gobierno destacaron el rol 
que tuvo la Agencia Córdoba Inno-
var y Emprender, creada en 2017: el 
78% de las startups accedieron a 
su primera inversión gracias a este 
acompañamiento.
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Por Javier Boher 
rjboher@gmail.com

E
n algún momento de 
nuestra historia se de-
cía que tres tapas de 
Clarín volteaban un 

gobierno. Quizás tal sentencia 
fuese un tanto exagerada, pero 
el poder y la influencia de dicho 
diario eran enormes. La opinión 
pública del país tenía mucho que 
ver con lo que pasaba en aquella 
redacción.

Clarín le pudo sacar alguna 
concesión a todos los gobiernos, 
quizás porque la relación entre 
el grupo empresario y el Estado 
siempre fue mayormente de 
armonía. Solo el kirchnerismo 
logró subir al diario al ring, po-
niéndolo en un lugar opositor en 
el que nunca se sintió cómodo. El 
daño en ese sentido fue enorme, 
porque el grupo salió victorioso 
de esa contienda, pero herido en 
su credibilidad. Las medias de 
Guillermo Moreno en Angola 
fueron un papelón, pero aque-
lla frase de que “Clarín Miente” 
quedó flotando en el aire desde 
entonces.

Ayer se confirmó una nueva 
expansión del grupo Clarín, por 
la adquisición que este hizo de 
las operaciones de Telefónica 
en el país. Por movidas así es que 
en 30 años pasó de ser un diario 
muy poderoso a un multimedios 
con diarios, radios y canales de 
televisión, con servicios de in-
ternet y telefonía. Su predominio 
hace que sea prácticamente im-
posible mantenerse sin contra-
tar alguno de esos servicios o sin 
consumir alguno de sus medios. 

La adquisición dejaría al gru-
po en una posición mayoritaria 
dentro del mercado de provisión 
de telefonía e internet, lo que por 
algunos podría ser calificado de 
monopolio. Acá es donde la cosa 
se pone interesante.

La libertad económica im-
plica competencia, porque solo 
de esa manera hay incentivos 
para ofrecer mejores bienes 
o servicios a mejores precios. 
El ABC de la economía liberal 
pasa por ahí, lo que sin embar-
go hasta no hace tanto tiempo 
era refutado públicamente 
por el presidente Milei. Según 

Clarín Miente 
(edición libertaria)

DIAGONAL

La movida del 
grupo empre-
sario agitó a 
las filas liber-
tarias, a las 
que les faltó la 
pechera celes-
te para com-
portarse igual 
a La Cámpora

los postulados de cierto autor 
referente para los libertarios, 
los monopolios no serían malos 
para los consumidores porque 
no implican necesariamente 
ineficiencia en la producción ni 
abuso de su posición de único 
proveedor. En su visión sectaria 
de la libertad irrestricta, una 
empresa debería tener la posi-
bilidad de dominar el mercado 
y el Estado no debería entrome-
terse, porque la sola existencia 
de esa actividad debería generar 
incentivos para competir: si 
la competencia no existe sería 
porque los consumidores no la 
demandan. 

Así, el gobierno de Milei nun-
ca estuvo filosóficamente com-
prometido con la lucha contra 
los monopolios, hasta ahora 
que le patearían el asado. Se-
gún distintas versiones, habría 
habido algunos empresarios 
cercanos al gobierno interesa-
dos en comprar Telefónica, los 
que se vieron perjudicados por 
la rápida movida de Clarín. 

Acá viene lo mejor, porque la 
realidad es superior a la idea y 
las necesidades concretas de un 
gobierno y sus allegados están 
por encima de las cuestiones 
abstractas. Así, de golpe, “el 
brazo armado” de Milei salió 
a atacar la adquisición. Todo 

el operativo nos retrotrajo a 
la primera década del 2000, 
cuando Néstor y Cristina Kir-
chner aceleraron contra Clarín 
mandando a sus militantes y 
cuadros prominentes a atacar 
al multimedios. Los libertarios 
sintonizaron la misma frecuen-
cia, criticando al grupo por la 
posición dominante y la posible 
configuración de un monopolio. 
No habrá asistido Guillermo 
Moreno con guantes de boxeo 
a sus reuniones de directorio, 
pero amenazaron con impedir 
la operación para defender la 
competencia. Es decir que los 
que odian el Estado y quieren 
libertad absoluta para las em-
presas van a poner a funcionar 
los instrumentos del Estado 
para coartar la libertad de las 
empresas. ¡Qué tentador usar 
el garrote del Estado cuando 
los ciudadanos lo pusieron en 
tus manos!

Práct icamente  no hubo 
cuenta prominente del espectro 
libertario que no se pronunciara 
en línea con el gobierno. Hoy 
pasó de moda ponerse peche-
ras para manifestarse en la 
calle, pero se ve que la doctrina 
camporista vive detrás de cada 
teclado libertario que se mani-
fiesta en las redes.

El gobierno incluso emitió 

un comunicado que bien podría 
haber sido redactado por el 
Cuervo Larroque o algún otro 
jerarca de la juventud kirchne-
rista. Vale la pena una mención 
especial al hilarante pedido de 
intervención estatal a través 
de organismos que se han visto 
debilitados tras el proceso des-
regulador del gobierno. 

Milei y los suyos no son tan 
diferentes al resto. Ocupan una 
posición política central y la 
usan en su beneficio. Creen en 
la libertad o en el Estado según 
su necesidad; en la competen-
cia o en el monopolio según 
su conveniencia. Los de arriba 
piensan en hacer negocios y los 
de abajo en complacer a los de 
arriba, incluso cambiando su 
postura para atacar en grupo 
al nuevo enemigo señalado. Es 
un modelo calcado del del kir-
chnerismo, aunque la estética 
y algunas formas sean un poco 
diferentes. Santiago Caputo ya 
tuiteó una foto de una hincha-
da con una bandera de “Clarín 
Miente” sacada de aquella época 
de conflicto entre el kirchne-
rismo y el grupo. Capaz no falte 
tanto para que salga a repartir 
medias como las de Moreno. 
Eso sí, nada de ir a África: seguro 
lo hace desde algún rincón de 
Estados Unidos.
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El cordobesismo volvió a evitar hacer 
lío con el criptogate en Diputados
(Viene de página 6)

El propio Llaryora no ha dicho nada sobre el peor 
escándalo que atraviesa el libertario, con quien cuida 
su relación no tanto por los fondos nacionales, que no 
llegan, sino porque necesita que la Casa Rosada le firme 
avales para tomar créditos internacionales para obra 
pública. “El estofado está en Buenos Aires, no hay por 
qué meterse”, razonan los cordobesistas, que tienen por 
delante el mal rato de decidir sobre si dar o no quórum el 
11 de marzo en la sesión especial que pidieron sus pares. 
Además de ese interés, está siempre el temor a ser seña-
lado ante el electorado cordobés como “kirchnerista” o 
funcional a los K por los opositores Rodrigo de Loredo 

o Luis Juez, quien, este último, ya fijó su posición sobre 
el tema: Milei es muy honesto pero demasiado ingenuo. 

Taiano investiga al presidente por posibles delitos de 
abuso de autoridad, tráfico de influencias, estafa y cohe-
cho, en una causa que lleva la jueza María Servini y que 
incluye también apunta a los empresarios critpo Hayden 
Mark Davis, Julian Peh, Mauricio Gaspar Novelli, Manuel 
Terrones Godoy y Sergio Daniel Morales, que tuvieron 
participación en la creación de la criptomoneda.

Mientras, la Comisión de Comunicación y Tecnología 
de Diputados sesionó ayer convocada por su presidente, 
el cordobés Pablo Carro, de Unión por la Patria, quien 
aprovechó el destacado “tecnología” para ofrecer un 

escenario para debatir sobre el criptogate. Participaron 
Germán Martínez (presidente del bloque UP), Hugo 
Yazky, Carolina Gaillard, Julia Strata, Cristian Castillo, 
Itai Hagman, Vanina Biasi, Cecilia Moreau, Leopoldo 
Moreau, Sergio Palazzo, Juan Marino, Tomas Ledesma, 
Ernesto Alí, Daniel Arroyo, Maximiliano Ferraro, Mónica 
Fein, entre otros. El listado de especialistas incluyó a 
Mariano Bioca, de la Cámara Argentina Fintech, Guido 
Zatloukal, presidente de la Fundación Blockchain Ar-
gentina, Santiago Siri, presidente de The Democracy OS 
Foundation, Laureano Bielsa, abogado, especializado 
en finanzas, relaciones internacionales y criptoactivos, 
entre otros.

E
l juez federal de La Plata 
Alejo Ramos Padilla dictó 
una medida cautelar que 
frenó la transformación 

del Banco Nación en sociedad 
anónima. Le pidió al Gobierno de 
Javier Milei que informe en el ex-
pediente cuál es el interés público 
que justifica la decisión tomada. 
La decisión la tomó en el marco 
de una causa iniciada el 11 de junio 
pasado en la que se pedía que se 
declarara “la nulidad e incons-
titucionalidad de la Resolución 
Privativa del Directorio del BNA 
nº 348 así como de todo acto que 
tenga por objeto avanzar con la 
privatización” del Banco Nación.

Esa decisión fue ante un plan-
teo de la Asociación Bancaria, el 
gremio que reúne a los empleados 
del sector y que es encabezado por 
Sergio Palazzo. El 25 de septiem-
bre Ramos Padilla resolvió “que el 
DNU 70/23 y la resolución 348 del 
Directorio del B.N.A. no autorizan 
a modificar la situación jurídica 
de la entidad bancaria, que solo 
puede llevarse adelante mediante 
una ley formal dictada por el Con-
greso de la Nación y promulgada 
por el Poder Ejecutivo Nacional” 
y, por ende, declaró “abstracta” la 
cuestión. Esa decisión está ahora 
a estudio de la Cámara de Federal 
de Apelaciones de La Plata, que 
debe resolver si la confirma.

En su fallo de ayer el juez re-
cordó que “el 19 de febrero pasado, 
se dictó el decreto 116/2025 que 
dispuso la transformación del ente 
autárquico ‘Banco de la Nación Ar-
gentina’ en una sociedad anónima 
bajo la Ley N° 21.526 e instruyó al 
Directorio a tomar las medidas 
necesarias para llevar a cabo esa 
transformación y su inscripción 
ante la Inspección General de 

La Justicia trabó la 
privatización del Banco Nación
Es una medida 
cautelar que el 
propio Ramos 
Padilla que la 
tomó dijo que 
es “interina” 
y que se dio 
porque existen 
“circunstan-
cias graves y 
objetivamente 
imposterga-
bles” que la 
justifican.

Justicia”, entre otras medidas. El 
juez relató que el 20 de febrero, con 
el expediente en la Cámara (que 
todavía no resolvió “el fondo del 
asunto”), se presentó en la causa 
la solicitud del “urgente dictado de 
una medida cautelar”.

El propio juez anticipó que 
será la Cámara Federal de Ape-
laciones de La Plata la que, en 
definitiva, deberá decidir si co-
rresponde o no mantener la de-
cisión oportunamente dictada 
en esta causa que, además de 
considerar abstracta la cuestión, 
declaraba que la modificación de 
la situación jurídica de la entidad 
bancaria solo puede llevarse 
adelante mediante una ley formal 
dictada por el Congreso de la Na-
ción y promulgada por el Poder 
Ejecutivo Nacional.

Ramos Padilla aclaró que su 
medida cautelar es “interina” y 

que se dio porque existen “cir-
cunstancias graves y objetiva-
mente impostergables” que la 
justifican. Recordó que el decreto 
del 19 de febrero “en su propio 
texto señala que ya se encuentra 
en vigencia” y que le encomienda 
al Ministerio de Economía “llevar 
adelante determinadas medidas 
que prima facie podrían derivar 
en su privatización”.

El juez entiende que de no 
dictarse esta medida, podría tor-
narse “ilusorio” el cumplimiento 
de una eventual sentencia contra 
la privatización. El fallo sostiene: 
“Si bien es cierto que el decreto 
116/2025 no declara al Banco 
sujeto a privatización, sino que 
modifica su estructura jurídi-
ca convirtiéndolo en Sociedad 
Anónima, también lo es que dicha 
conversión puede implicar un 
paso previo a su posible privatiza-

ción, en tanto permite prima facie 
el ingreso de capitales privados; 
circunstancia que si bien deberá 
ser analizada en el contexto ade-
cuado, escuchando previamente 
a las partes y respetando los 
principios del debido proceso y 
defensa en juicio; imponen ahora 
el dictado de la medida cautelar”.

Ramos Padilla dijo que en 
esta causa el Procurador del 
Tesoro de la Nación (jefe de los 
abogados del Estado), afirmó que 
era “imposible” llevar adelante la 
privatización del Banco Nación, 
porque había sido excluida de la 
Ley de Bases (con esa respuesta 
del Estado, el magistrado declaró 
abstracto el caso). En su escrito 
de ayer el juez sostuvo que, pese a 
aquella declaración del Procura-
dor del Tesoro, la Ley Bases “ahora 
se utiliza como fundamento para 
el dictado de este nuevo decreto”.



DIARIO ALFIL MIERCOLES 26 FEB 2025 11

(Viene de Tapa)
El acto de inauguración se llevó 

a cabo ayer a las 10:00 horas en el 
SUM del Parque Hipólito Yrigoyen, 
ubicado en Avenida Coco Cáceres, 
con la presencia de autoridades 
municipales y provinciales, mar-
cando un hito en la gestión radical 
de Ignacio Tagni.

Acompañaron la presenta-
ción el secretario de Prevención 
y Coordinación Institucional del 
Gobierno de Córdoba, Dr. José 
Gualdoni, la legisladora provincial 
Verónica Navarro y el secretario de 
Seguridad Deportiva, Marcelo Fro-
sasco, exintendente de Villa Nueva. 
También estuvieron presentes 
efectivos de Seguridad Ciudadana, 
Policía de Córdoba, Gendarmería y 
Policía Federal.

Durante el evento, se exhi-
bieron los nuevos vehículos y 
patrulleros que formarán parte del 
cuerpo, así como las herramientas 
tecnológicas y el equipo capacitado 
que reforzará la presencia en los 
distintos sectores de la ciudad.

 Una fuerza civil para la segu-
ridad ciudadana

“Hemos asumido una respon-
sabilidad con respecto a lo que 
tiene que ver con la seguridad de 
la ciudad”, afirmó el intendente 
en una entrevista exclusiva. Esta 
medida se enmarca en la adhesión 
del municipio a la ley de seguridad 
pública provincial.

“La seguridad es una prioridad 
en nuestra gestión y este es un 
gran avance en el trabajo conjunto 
con los vecinos para fortalecer la 
prevención y la convivencia”, des-
tacó el intendente Tagni durante la 
presentación.

La iniciativa fue coordinada a 
través de José Gualdoni, secretario 
de Prevención y Coordinación Ins-
titucional del Gobierno de Córdo-
ba, fortaleciendo así la capacidad 
de respuesta municipal en pre-
vención del delito y de la violencia.

La Guardia Local está integrada 
por agentes equipados y capaci-
tados a través del Diplomado en 
Seguridad y Convivencia, impar-
tido por la Universidad Nacional 
de Villa María (UNVM), lo que 
garantiza una formación especia-
lizada en prevención del delito y de 
la violencia.

El proyecto contempla una 
articulación con diversas fuerzas 
de seguridad: “La idea es trabajar 
articuladamente con la policía 

Villa Nueva refuerza su 
seguridad con la guardia local

En una apuesta 
por la seguridad 
ciudadana, Igna-
cio Tagni, inten-
dente de la ciu-
dad, implementó 
la Guardia Local 
de Prevención 
y Convivencia 
con el respaldo 
provincial, aten-
diendo una de 
las principales 
preocupaciones 
de los vecinos

para reforzar todo lo que tiene 
que ver con la tecnología”, destacó 
Tagni, evidenciando la articulación 
provincial-municipal. En línea con 
el enfoque de Villa María, se prevé 
que la Guardia Local de Villa Nueva 
cuente con armas de baja letalidad.

 Tecnología al servicio de la 
seguridad

El municipio ya ha implemen-
tado medidas complementarias 
en materia de seguridad, como la 
instalación de cámaras en distintos 
barrios y la entrega de aproxima-
damente 250 controles de alarmas 
comunitarias. Además, ha adquiri-
do más alarmas comunitarias para 
distribuir en distintos puntos de la 
ciudad, y contempla la posibilidad 
de articular con el sector privado 
para ampliar la red de cámaras de 
seguridad.

“Sabemos que aún estamos 
muy atrasados con lo referido a la 
tecnología y será necesario refor-
zar”, reconoció Tagni, pero destacó 
que estas iniciativas buscan no solo 
mejorar la prevención y el control, 
sino también ordenar el tránsito 
vehicular, una problemática que 
también afecta la calidad de vida 
de los ciudadanos.

Un nuevo gabinete para nue-
vos desafíos

El lanzamiento de la Guardia 
Local se produce en un contexto de 
renovación del gabinete municipal, 
que fue presentado el pasado 30 
de diciembre. En un acto realizado 
en el Salón de Usos Múltiples de 
Villa Nueva, el intendente Ignacio 
Tagni tomó juramento a los nuevos 
secretarios que integran su equipo, 
destacando el compromiso y la 

profesionalidad de quienes asu-
mirán responsabilidades en áreas 
clave para la ciudad.

El equipo presentado quedó 
conformado por la Dra. Noelia 
Franco, a cargo de la Secretaría de 
Salud; David Ruiz, como respon-
sable de la Secretaría de Vivienda, 
Hábitat y Desarrollo Social; Amael 
Saúl, al frente de la Secretaría de 
Gobierno; y la Prof. Claudia Ave-
llini, en la Secretaría de Educación 
y Cultura.

Durante su discurso, Tagni 
subrayó que cada uno de los nue-
vos secretarios ha demostrado 
experiencia y dedicación en sus 
respectivas áreas, y confió en que 
su gestión contribuirá al desarrollo 
de una Villa Nueva pujante y en 
crecimiento.

La Dra. Noelia Franco fue reco-
nocida por su trayectoria en la salud 
pública, tanto en Villa Nueva como 
en otras localidades, mientras que 
David Ruiz fue elogiado por su des-
empeño en proyectos de viviendas 
sociales en condiciones de alta 
complejidad a través de Cáritas. 
Por su parte, Amael Saúl y Claudia 
Avellini aportarán su experiencia 
en gobierno, educación y cultura, 
áreas fundamentales para el cre-
cimiento de la ciudad.

Obras locales en contexto de 
crisis nacional

Mientras el panorama nacional 
muestra un preocupante estanca-
miento con miles de obras públicas 
abandonadas desde la gestión an-
terior, Villa Nueva demuestra una 
gestión eficiente.

En contraste con la parálisis que 
afecta a más de 2.000 proyectos 
federales, la municipalidad villa-

novense concretó recientemente 
el proyecto de electrificación en el 
barrio “El Vallecito”, beneficiando 
a 200 familias con una inversión de 
120 millones de pesos. Esta obra es-
tratégica fue largamente esperada 
por los vecinos.

“Cambió la política, cambió la 
forma de gestionar. Ahora estamos 
articulando todo con los vecinos, 
haciendo un municipio partici-
pativo, amplio, transparente y 
colaborativo”, señaló Tagni, quien 
agregó: “Queremos construir una 
ciudad grande, pero esto no lo hace 
un solo intendente, lo hacemos 
entre todos. Desde los funcionarios 
hasta los vecinos, cada uno tiene un 
rol fundamental en este proyecto”.

El jefe comunal también en-
fatizó que el objetivo central de su 
administración es brindar solucio-
nes efectivas: “Cada persona que se 
acerque al municipio debe irse con 
una respuesta, ya sea una solución 
inmediata o una alternativa via-
ble. Esa es la responsabilidad que 
debemos asumir todos los días”, 
concluyó.

Con la implementación de la 
Guardia Local y un gabinete reno-
vado, el municipio de Villa Nueva 
busca fortalecer su capacidad de 
respuesta frente a diversas proble-
máticas, con especial énfasis en la 
seguridad, una de las principales 
preocupaciones de los ciudadanos.

“Villa Nueva tiene el potencial de 
ser una de las ciudades más impor-
tantes del país, pero para lograrlo 
necesitamos ideas, proyectos y el 
empuje de cada uno de nosotros”, 
concluyó el intendente, en un men-
saje que refleja su visión de una 
gestión participativa y orientada al 
desarrollo.

de la provincia de Córdoba, con 
Gendarmería, con la FPA. Trabajar 
todos juntos para garantizar la 
tranquilidad y seguridad a los villa-
novenses”, explicó el jefe comunal.

El mandatario destacó que la 
seguridad fue uno de los principa-
les reclamos durante su campaña 
electoral: “Me acuerdo que cuando 
estaba en campaña los vecinos en 
los barrios me lo comentaban y me 
decían: no me importa el tema de la 
inflación, a mí me preocupa cuando 
mi hijo sale a trabajar a las cuatro de 
la mañana y no sé si vuelve”.

Desde la Municipalidad de 
Villa Nueva se celebró la concre-
ción de esta iniciativa, que res-
ponde al compromiso asumido 
por la Provincia de Córdoba de 
acompañar a los municipios en el 
fortalecimiento de la seguridad. 
La implementación de la Guardia 
Local de Prevención y Convivencia 
forma parte de las políticas provin-
ciales que impulsan la creación de 
estos cuerpos en todo el territorio 
cordobés, promoviendo el trabajo 
coordinado con las ciudades y sus 
comunidades.

“Nos faltan cámaras, nos fal-
tan alarmas comunitarias, pero 
obviamente el gobernador en su 
visita nos dijo que nos iban a man-
dar 40 millones de pesos como 

ALFIL     VIL� MARÍA
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Pablo Carrizo

Enroque corto Río Cuarto
Por Gabriel Marclé y Julieta 
Fernández

Apareció Carrizo

L
a periodista recibía un men-
saje del informante, quien 
le compartía el link de una 

nueva página de Instagram del ex 
concejal Pablo Carrizo. 

Informante: ¿Qué onda esta 
nueva página de Carrizo? La cuen-
ta es “pcarrizo2025”. En una época 
solíamos crearnos los mails o 
usuarios en las redes con nuestro 
año de nacimiento o el año en el 
que creamos esa cuenta pero… no 
me niegue que esto juega un poco 
con la especulación. 

Periodista: “Pablo Carrizo 
2025”. Sí, pareciera una candida-
tura. Y las únicas elecciones que 
hay este año son las legislativas. 

I: ¿Buscará jugar ahí? Yo nunca 
descarto nada ni le bajo el precio a 
nadie. El tema es que, con la recien-
te aprobación de Ficha Limpia, me 
parece que estaría complicado 
si quisiera sumarse. Y además, 
¿en qué esquema? Lo que sí no 
descarto es que quiera jugar po-

líticamente desde otro lugar. Creo 
que todos sabemos por dónde lo 
puede llegar a intentar.

P: ¿Con los libertarios? Mu-
chos dicen que en la última elec-

ción le faltó muy poco para llegar 
a la banca y que esos votos se 
los quitó Mario Lamberghini 
(Partido Libertario). Pero no sé 
si los libertarios de Río Cuarto 
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El Concejo se reunió con los jueces 
electorales para afinar Ficha Limpia
Avanzaron sobre conceptos vinculados a la aplicación de la normativa que ya fue aprobada en primera lectura. Por 
otro lado, el Legislativo también cierra el proyecto que le permitirá al intendente De Rivas avanzar con la pavimenta-
ción de 100 cuadras.

Por Gabriel Marclé

A
yer por la mañana se realizó una 
reunión de la Comisión de Go-
bierno, Relaciones Comunitarias, 
Prevención y Convivencia Ciuda-

dana del Concejo Deliberante para continuar 
analizando en profundidad la iniciativa “Ficha 
Limpia”, la cual dio el primer gran paso hacia 
su puesta en marcha cuando fue aprobada 
por unanimidad en primera lectura el pa-
sado jueves. La medida busca impedir que 
personas condenadas por delitos penales 
en el fuero provincial o federal no puedan 
acceder a cargos electivos, ni ser designados o 
permanecer como funcionarios municipales. 
Abarca todos los delitos dolosos y alcanza a 
cada integrante del Estado.

En esta oportunidad, participaron de la 
reunión la Jueza Contravencional, Mónica 
Giordano; el Juez Contravencional, Ariel 
Baldo; el secretario de la Junta Electoral 
Municipal, Fernando Pérez; y el Prosecreta-
rio, Daniel Baccino. “En esta oportunidad se 
realizó un análisis del articulado vigente en 
el Código Electoral Municipal -Ordenanza 
1532/07 y modificatorias- y se plantearon 

distintas propuestas a los fines de facilitar en la 
práctica la implementación de Ficha Limpia, 
para la aprobación definitiva de la iniciativa 
en segunda lectura”, informaron desde el 
Concejo Deliberante.

Los referentes judiciales dialogaron sobre 
la aplicación de la normativa y su viabilidad, 
teniendo en cuenta que el Legislativo local 
podría aprobar la iniciativa en segunda lectu-
ra para que el intendente Guillermo De Rivas 
la promulgue en los primeros días de marzo. 
El oficialismo destaca el tiempo que queda 
por delante. 

“Se aplicará recién en 2027, cuando sean 
las próximas municipales. Esto significa que 
tenemos el tiempo suficiente como para que 
la Justicia Electoral revise lo que establece 
esta ordenanza y actúe con más tiempo. No 
es prolijo que tenga que estar buscando an-
tecedentes de dirigentes que se presentaron 
como candidatos 24 horas antes del cierre de 
listas”, le comentaba a Alfil un referente del 
oficialismo local.

Por último, se planteó la necesidad de fir-
mar un convenio particular con el Ministerio 
de Justicia de la provincia de Córdoba para 
contar con las herramientas que permitan 

agilizar la recepción de los certificados de 
antecedentes que se requieren. Se espera que 
haya nuevos encuentros en la Comisión de 
Gobierno para terminar de cerrar aspectos 
específicos de la normativa, pero la fecha 
para la votación del proyecto ya fue puesta: 
será la semana próxima o la que le sigue y se 
aprobará por unanimidad.

Se vienen las “100 cuadras”
Ayer fue una mañana movida en el Legis-

lativo. Además de la reunión en Gobierno, se 
convocó a los integrantes de la Comisión de 
Obras y Servicios Públicos para seguir abor-
dando el proyecto presentado por el Ejecutivo 
para avanzar con la primera etapa del plan de 
pavimentación de Guillermo De Rivas, el cual 
prevé intervenir 100 mil metros cuadrados de 
calles en aproximadamente un año.

En la reunión de ayer, donde se abordó el 
Expte. 32378 “Legajo de Licitación Pública 
para la Pavimentación de Sectores varios de 
la ciudad”, la Comisión que preside la con-
cejal oficialista Milagros Obregón contó con 
la visita del secretario de Obras y Servicios 
Públicos, Martín Cantoro, y de representantes 
del IMPURC; quienes brindaron detalles de 
la iniciativa. La mayor cantidad de consultas 

-específicamente de la oposición- vinieron 
por el lado de las cuadras que entran dentro 
del plan, por qué fueron elegidas y por qué 
otras quedaron fuera. También se solicitó la 
incorporación de un concejal por bloque a 
la Comisión Evaluadora de propuestas. Pero 
la conversación con los funcionarios del 
Ejecutivo también avanzó sobre los aspectos 
económicos del plan y la viabilidad de la licita-
ción que se abrirá ni bien se apruebe el pliego.

“Hay que ser muy cuidadosos respecto a 
esta licitación. La obra es buenísima, pero hay 
que ver cómo reaccionan las empresas que se 
presenten a la licitación, si pueden cumplir 
plazos con estos montos previstos. No quere-
mos que nos pase lo que a otros intendentes”, 
señalaba un concejal opositor, haciendo men-
ción a las obras inconclusas de la era Juan Jure 
(prometió más casas de las que construyó) 
o, más reciente, la intervención de Reforma 
Universitaria, cuya licitación quedó desierta 
por diferencias presupuestarias.

El oficialismo confía en que se lograrán 
agotar las dudas de los bloques minoritarios 
en el corto plazo y que la iniciativa, que tam-
bién requiere doble lectura, tendrá su primer 
gran paso el jueves de la semana próxima. 

al mismo tiempo. Pero, ya que me 
habló, aprovecho para hacerle un 
comentario.

P: Diga…
I: ¿Vio que hoy (por ayer) hu-

biera cumplido 75 años Néstor 
Kirchner?

P: Es cierto.
I: ¿Vio algún mensaje de diri-

gentes locales?
P: Creo que algún posteo de 

alguna agrupación kirchnerista.
I: Poco y nada, diría yo. Es más, 

llama la atención que muchos di-
rigentes que empezaron a militar 
en los tiempos de Néstor y que 
siempre lo mencionan como un 
líder, hoy tienen miedo de perder el 
trabajo si dicen algo que suene a K.

P: ¿Lo dice por alguien en 
particular?

I: En la Municipalidad está lle-
no de gente que militó en las filas 
del kirchnerismo de Néstor. Se ve 
que, si son parte del Partido Cor-
dobés, no los dejan publicar nada 
que suene a kirchnerista. Cambian 
la lealtad y el reconocimiento por 
caerle bien a los jefes. Bajísimo…

querrían… 
I: Ese ya es otro tema pero 

debe andar husmeando por esos 
lugares. Me puse a ver las cuentas 
que sigue y la mayoría son de La 
Libertad Avanza en distintas lo-
calidades. Y fíjese esa descripción 
que puso: “Hago lo que me parece 
y no obedezco a la autoridad”. Al 
final, era cierta la profecía. Arran-
có siendo concejal con el sello del 
MST en 2016 y ocho años después 
está virando a un perfil libertario. 
Dio toda la vuelta (risas).

“No los dejan”

E
l periodista dialogaba con su 
informante en el oficialis-
mo para conocer sobre los 

hechos más fuertes de la agenda 
local.

Periodista: ¿Por dónde pasa la 
discusión política del peronismo 
hoy? ¿La pobreza? ¿La inseguri-
dad? ¿La rosca?

Informante: Todas son correc-
tas (risas). No hay forma de elegir 
uno por encima del otro, porque 
esto es así…todo en todas partes 
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Fuera de la cueva, Parodi evitó 
polemizar con De Loredo

Tras varios meses 
“en su madrigue-
ra”, el ex candi-
dato a intendente 
radical, Gonzalo 
Parodi, dio defini-
ciones en relación 
al presente políti-
co. Fue crítico del 
estado en el que 
se encuentra su 
partido pero evitó 
polemizar con el 
diputado del que 
supo ser alfil. 

(Viene de Tapa)
Pese a eso, la reaparición 

de Parodi no incluyó una con-
frontación dura con quien supo 
ser su referente provincial. En 
diálogo con el programa radial 
Así son las cosas, Gonzalo Pa-
rodi se distanció sutilmente del 
diputado nacional en aspectos 
como su forma de comunicar: 
“Lo importante es lo que se plan-
tea en la Legislatura, no en redes. 
Lo que él diga en redes sociales 
son decisiones personales. Estoy 
de acuerdo en lo que se plantea, 
después podemos discutir el 
cómo”, dijo el ex edil al programa 
radial. 

No obstante, el distancia-
miento entre Evolución Río 
Cuarto y el diputado nacional es 
un hecho. La elección en la Ca-
pital Alterna generaba muchas 
expectativas para un Juntos por 
el Cambio ya roto y un radica-
lismo que buscaba cortar con 
ocho años del PJ en el Palacio de 
Mójica. Inmediatamente des-
pués de los comicios, el propio 
Luis Juez no dudó en criticar al 
radicalismo de Río Cuarto (y al 
propio de Loredo) por bloquear 
su presencia en la campaña, 
además de cuestionar el aseso-
ramiento en campaña. 

Desde entonces, probable-
mente no hubo ninguna foto 
en la que Parodi y De Loredo se 
muestren juntos. Poco tiempo 
después, también se dio el quie-
bre en el bloque de Diputados. 
“Ellos siempre respondieron 
más a Buenos Aires”, resaltaba 
un dirigente en diálogo con 
Alfil y enfatizaba en la lealtad 
de Parodi (y otros dirigentes 
como Carlos Ordóñez y Martín 
Carranza) hacia Emiliano Ya-
cobitti y Martín Lousteau. Esta 
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línea del radicalismo local ha 
sido sumamente crítica de la 
gestión de Javier Milei en aspec-
tos como el desfinanciamiento 
universitario y las políticas pre-
visionales. Quizás por alguna 
cuestión de “códigos” o porque 
aún no piensan gastar todos sus 
cartuchos antes de tiempo, no 
han buscado confrontar con el 
radical que aspira a gobernar la 
provincia en 2027.

En temporada de rosca, Pa-
rodi también se sumó a la oleada 
de dirigentes que felicitaron a la 
riocuartense Piera Fernández 
por su conducción en la FUA 
(quien además integra la danza 
de nombres en una potencial 

“lista pura” de la UCR). “Orgullo 
de todos aquellos que estamos 
seguros que la educación públi-
ca es el único camino para tener 
una sociedad de iguales Gracias 
por representarnos siendo ejem-
plo de lucha, valentía y compro-
miso con el futuro pero sobre 
todo con el presente”, señaló el 
ex candidato a intendente.

Primeras críticas 
a la gestión

El ex concejal apuntó espe-
cialmente al eje de la seguridad 
y aprovechó la oportunidad para 
chicanear al oficialismo por 
haber criticado su propuesta de 
conformar un cuerpo de poli-

cías retirados y luego nombrar 
a uno de ellos (Rafael Filippa) al 
frente de la cartera de Seguridad. 
Parodi consideró que el primer 
semestre de la gestión estuvo 
marcado por propuestas de la 
oposición (por ejemplo, la lega-
lización de Uber) y planteó que, 
actualmente, la agenda la mar-
can instituciones como el CECIS. 
“No veo todavía la capacidad 
de tener una agenda propia”, 
consideró. Puso énfasis en el 
rol del secretario de Economía, 
Pablo Antonetti, quien durante 
la campaña había calificado a la 
propuesta de rebaja impositiva 
de Parodi como algo “inviable”. 
“A los días dijeron que ellos iban 

a bajar el 40% los impuestos. 
Ahora hablan de sinceramiento 
de tarifas”, señaló. 

El ex concejal también se 
mostró crítico del perfil del 
bloque de concejales de Pri-
mero Río Cuarto (de los cuatro 
miembros que lo integran, solo 
la banca de Antonella Nalli es de 
la línea Evolución). Parodi seña-
ló que se está corriendo “detrás 
de la agenda del oficialismo” en 
lugar de “la agenda de lo que le 
importa a la gente”. “Falta traba-
jar mucho más fuerte ahora que 
ya se desandó el proceso de los 
primeros meses. Yo estaría en el 
Concejo peleando para que se 
bajen los impuestos”, aseguró. 

L
a Escuela Municipal de Capacitación y Oficio (EMCO) 
ofrecerá distintas alternativas a las personas que ne-
cesiten formarse para impulsar sus emprendimientos 

y, de esa manera, encontrar una salida laboral. En este caso, 
serán 7 los talleres gratuitos que se pondrán en marcha en 
dos ediciones, una por la mañana y otra por la tarde. 

Las capacitaciones comenzarán el 6 de marzo y para 
inscribirse es necesario acceder a las redes sociales de la 
Secretaría de Empleo y Trabajo del Gobierno de Río Cuarto, 
donde se publicará el formulario que hay que completar 
para acceder a la formación que tiene cupos limitados. 

Respecto al contenido de los talleres gratuitos, la di-

rectora de la EMCO, Sandra Alanis, dijo que este año se 
pondrá mayor énfasis en las capacitaciones de oficios en 
distintos espacios municipales, como el Centro de Gestión 
Municipal de barrio Alberdi y el de Banda Norte. 

“Hay capacitaciones que están vinculadas a la ta-
rea manual para mujeres. Tienen que ver con bordado 
mexicano y otro con la customización de ropa, que es el 
reciclado de la ropa, transformándolas en otras prendas, 
incorporándoles distintos detalles para que puedan salir 
a la venta; la moda circular de la que se habla hoy. También 
tendremos un taller sobre cómo aumentar las ventas, uno 
de los cursos que mejor reciben los emprendedores. A la 

vez, habrá formaciones con respecto a lo tecnológico, ya 
que seguimos vinculados al Punto Digital”, detalló Alanis. 
La Directora de la EMCO recordó que todas las capacita-
ciones son gratuitas y cuentan con certificación. 

Por su parte, el Secretario de Empleo y Trabajo, Ariel 
Peralta, sostuvo que con los talleres se busca dar apoyo 
a la gente que está buscando una salida laboral. “La ges-
tión de Guillermo De Rivas hace hincapié en este tema. 
Estamos abocados a que la gente que no tiene trabajo 
tenga una salida laboral. Hay que estar atentos porque 
los cupos para las capacitaciones son limitados”, ma-
nifestó Peralta. 

Reinician actividades en la Escuela 
de Capacitación y Oficio
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PRESENTE Y PASADO 

Los años de Perón 1ra parte.

Por Eduardo Dalmasso*

El final  
El 16 de junio de 1955, la ciudadanía y 

el Gobierno presidido por el General Pe-
rón toman nota del estado de la división 
de las fuerzas armadas y su correlato en 
la sociedad.  Ese día, el ataque a la sede 
de Gobierno culmina con un bombardeo 
a plaza de mayo que provoca cientos de 
muertes y heridos.

Tres meses después, bajo la consigna 
Cristo Vence, parte de las fuerzas armadas 
y numerosos comandos civiles producen 
el derrocamiento del líder de un proceso 
inédito. 

Los comienzos.
En 1943 se produce un golpe de estado 

que derriba al Gobierno Conservador de 
Ramón J Castillo.  El GOU (Grupo de ofi-
ciales unidos) tuvo un papel gravitante. 
Juan D. Perón se convierte en uno de sus 
líderes.  Estos oficiales, identificados 
con el nacionalismo y la iglesia católica, 
querían poner fin a los gobiernos frau-
dulentos y corruptos.  Tenían el conven-
cimiento de que el movimiento obrero 
podría derivar hacia el comunismo, como 

consecuencia de la falta de identidad 
nacional y del nivel de desigualdad social 
emergente. Otro objetivo:  impedir que 
Argentina se involucrara en la 2da guerra 
mundial. Emerge dentro de la conduc-
ción, un líder que comprendía la necesi-
dad de integrar a los trabajadores como 
parte esencial de la realidad política.

17 de octubre 
La gesta del pueblo para rescatar a Pe-

rón de su confinamiento, dispuesto por el 
alto mando militar, lo ubica decididamente 
como el líder político que podría involu-
crar un gran movimiento, cuya misión 
sería consolidar y ampliar las acciones 
ejecutadas en favor de los trabajadores y 
de otros sectores postergados. Los obreros 
de los frigoríficos con el liderazgo de Ci-
priano Reyes encabezan la movilización. 
La iglesia asume un importante papel, lo 
que fortalece la impronta nacional de las 
fuerzas armadas en conjunción con las 
organizaciones sindicales y sectores de 
la industria. Perón en su campaña presi-
dencial, plantea un discurso de ruptura y 
deslegitimación del pasado político.  En el 
interior profundo del país, las estructuras 
se nutren de caudillos conservadores y 

otros de origen radical.  El centralismo 
político barre con las estructuras super-
vivientes del partido laborista.  (Darío 
Macor- Cesar Tcach. 2014)

¿Que cambió? 
El Peronismo capitaliza todo el des-

asosiego social engendrado durante la 
década infame. La legitimidad inicial 
de su Gobierno, al ganar las elecciones 
limpiamente, deja a la oposición en una 
situación de desconcierto.  Halperín 
Donghi (1994) argumenta que la alianza 
producida fue vista por muchos como 
una defensa de los valores democráticos 
y republicanos, aunque también podía 
advertirse la emergencia de una reacción 
conservadora ante las reformas sociales 
y económicas propuestas. 

Laclau (2005) y otros autores sostie-
nen que el peronismo, aunque autorita-
rio en ciertos aspectos, logró articular 
demandas populares y construir una 
identidad política que incluía a la clase 
trabajadora. De hecho, el peronismo 
rompió con las estructuras tradicionales 
de poder y promovió una redistribución 
de recursos y derechos hacia los sectores 
más desfavorecidos.                        Su planteo 

internacional independiente de los inte-
reses de EEUU y de la Unión Soviética, le 
significó una presencia importante entre 
los países que no se alineaban con esta 
división del mundo.   Su influencia en los 
foros latinoamericanos fue gravitante, 
esto producía la desconfianza de la po-
tencia hegemónica, a lo que se agregaba 
el intento de integración en el Cono Sur, 
(ABC), proyecto destinado al fracaso, 
por la debilidad del presidente de Brasil. 
El sostenimiento de la tercera posición 
se va debilitando en la medida que las 
necesidades de inversión extranjera se 
tornan prioritarias para el Gobierno.  El 
presidente de los EEUU envía, a su her-
mano Milton Eisenhower, en calidad de 
embajador extraordinario, una visita que 
cambia el tono a las relaciones bilaterales, 
tiempo después, se aprobaría la ley de 
garantías a las inversiones extranjeras, 
para facilitar las negociaciones. Según 
Mariano Caucino (2021) se trataba de 
atenuar y contrarrestar los efectos del 
artículo 40 de la Constitución del 49 que 
reflejaba una visión de total autarquía de 
los servicios públicos y de los recursos 
naturales.

Dr. En Ciencia Política (UNC-CEA)
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Por Víctor Ramés
cordobers@gmail.com

De Cosquín a París, matarse 
por amor (Segunda parte)

A la versión central de la histo-
ria que publicó Caras y Caretas el 
23 de noviembre de 1907, un mes 
y medio después de la tragedia 
del joven ingeniero coscoíno, 
Juan José Soiza Reilly aprove-
chó la historia y le dio mayor 
despliegue para incluirla en su 
libro “Confesiones Literarias”, 
editado en 1908. Le cedemos pá-
rrafos al buen estilo del destacado 
cronista. Soiza Reilly se aproxima 
inquisitivo a la figura de “la mal-
vada” condesa Marie D’Arzac, a 
quien describe invariablemente 
como una casquivana, agitando 
el moralismo patriarcal que no se 
proponía lateralizar. 

“Como en casi todos los tea-
tros de París, en el «Moulin Rou-
ge» trabaja una condesa. No creáis 
que pueda ser una condesa de 
cartón. Es de pergaminos. Es de 
Legión de Honor...  Una condesa 
auténtica. En Francia, las con-
desas encuentran muy variadas 
aplicaciones domésticas.  Y tam-
bién artísticas… Hay muchas. 
Algunas hacen versos.  (Estas son 
las domésticas). Otras dirigen 
escuelas inútiles de canto. Las 
más viven en el silencio del nú-
cleo legendario de las barricadas 
del 93. Y el resto, se entretiene 
en los escenarios de los teatros. 
Hay algunas que dan al público 
enseñanzas de arte. Pero las más 
enseñan otras cosas… Bailan. 
Piruetean. Saltan.  Otras, encan-
tadoras, ríen. Hace reír. Aman. Se 
hacen amar. De lejos o de cerca. Es 
lo mismo. De cualquier manera… 
Una de ellas suele presentarse al 
público como estatua viva. ¡Ufff ! 
A esa, que es divina en su celestial 
aureola de epidermis, Willy, el 
padre de Claudina, la consultó.” 
(Este personaje es mencionado 
en otra nota, Willy era periodista 
del diario “Le Matin”, padre de 
una amiga y dueño de un gran 
humor parisién. Retomemos su 
consulta):

“— ¿No tiene usted rubor, se-
ñora condesa, de salir a escena 
así tan... tan?...

— No, buen amigo, —replicó 

Caras y caretas cordobesas

Leopoldo Lafosse se rindió a los pies de una desnudista parisina y se mató junto al Sena.

Completamos el relato del suicidio del ingeniero coscoíno Leopoldo Lafosse, en un puente 
de París, octubre de 1907. Extraemos información de otra versión del tema publicada por el 
mismo Soiza Reilly, en su libro “Confesiones literarias”, de 1907.

ella modestamente.— ¿Rubor? 
¿En París? ¿Rubor de qué?...  Yo 
no salgo a la escena desnuda…  Yo 
salgo con mis anillos… 

Pues bien. Una condesa así fue 
la magnetizadora de Leopoldo. 
Vestida con la honestidad de sus 
anillos, aparece todas las noches 
en el fantástico proscenio del 
Molino Rojo. Embriaga. Domina. 
Es telepática... Se llama María 
d’Arzac. Su belleza no es exquisita. 
No es refinada. Pero efluye de ella 
ese enigma que es vigoroso por-
que nadie sabe de dónde proviene: 
—el misterio de la simpatía... 

Es grande la elocuencia de la 
ilustre dama cuando, vestida sólo 
con la luminosa elegancia de sus 
cincuenta anillos, recita versos 
épicos. Es una estatua muy origi-
nal.  Nada más. Y como lo original 
es lo que seduce a las cabezas 
jóvenes, ella encanta y atrae... Y 
por eso, atraído, encantado por 
la extraña pimienta de la noble 
condesa, el joven de las sierras se 
arrodilló ante sus resplandores, 
sin quejarse. La condesa María 
d’Arzac es prima del general 
Roulet. Los diarios lo dicen a cada 

rato. Y hacen bien.  Ambos salen 
ganando con la mutua reclame…”.

Casi nada puede aportar a 
los lectores Soiza Reilly, sobre 
la relación que existió entre el 
ingeniero coscoíno y la condesa 
que recitaba despojada de ropa en 
el Moulin Rouge. Se limita a decir: 

“Las relaciones de la artista 
con el joven estuvieron repletas 
de la novela superficial que cubre 
las cosas muy profundas. ¿Qué 
pasó entre ellos? Silencio. Har-
pócrates… Pasó la sombra de las 
tragedias. Y vino, para el pobre 
enamorado, el último beso que 
estalla en la columna. En la sabia 
columna del jardín de los Médicis, 
cuya belleza descubrió Darío…”. 

Alude aquí Soiza Reilly a un 
paseo referido al comienzo de la 
nota, junto al poeta Rubén Darío, 
quien lo condujo al Jardín de las 
Estatuas, en Luxemburgo. “Que-
ría mostrarme una columna ex-
traña. Una columna erigida hace 
un año en el jardín y cuya belleza 
él solo ha descubierto.  Es una 
columna blanca, En su cúspide 
cuadrada un artista ha escrito en 
figuras de relieve un drama tem-

pestuoso. (…)  Es un beso dividido 
en cuatro actos… El primero, es 
el beso de la vida. El segundo, es 
el beso de la madre. El tercero, es 
el beso del amor. Y el cuarto, es el 
beso final. El beso trágico. El beso 
de la muerte ...”

Impresionado por esa es-
cultura reflexiona Soiza Reilly, 
vinculándola a la tragedia de que 
trata su crónica: 

“La vida de París es el con-
junto de estos dos crueles actos. 
Todas las noches, mientras en 
un extremo de algún puente del 
Sena hay labios que se juntan por 
amor, —en la otra extremidad del 
puente, otros dos labios se juntan 
con la muerte para hundirse en 
el agua...”.

Y apura el final del texto, el 
corresponsal de Caras y Caretas, 
para introducir violines en el 
momento debido del relato:

“Terminemos. ¿Queréis sa-
ber algo más?  El drama finaliza. 
Leopoldo escribió una carta 
para la condesa. Buscó un rincón 
obscuro para poder caer muerto 
sin profanación. Hubo una lagri-
ma. Un revólver. Un cráneo que 

cruje. Un alma que se rompe. Un 
joven que muere por exceso de 
vida. Y, por fin, una condesa que 
a la noche siguiente del suicidio 
obtiene más aplausos que nunca. 
La sangre del cadáver aumentó el 
fulgor de los anillos que, como a 
las víboras, cubren a la condesa. 
Viéndola en el teatro, yo miro a 
lo lejos. Miro a través del mar. Y 
veo, allá en las sierras cordobe-
sas, a los dos blancos viejecitos 
que lloran. ¡Maldito seáis París!  
Y los veo llorar sobre el antiguo 
mostrador del almacén en don-
de jugaba, cuando era pequeño, 
el Leopoldo perdido… No han 
gozado el consuelo de besar en 
la boca al hijo muerto. Lloran. 
Y mientras los viejos lloran, 
la condesa sonríe. Y todas las 
mañanas sale en su carruaje por 
los bulevares, por Las Tullerías, 
por el Bois de Boulogne... Y los 
viejecitos continúan llorando, 
mientras la condesa, casi fea 
pero encantadora, prosigue vis-
tiéndose o desnudándose, con 
el resplandor honesto de otros 
nuevos anillos... ¡Maldito seas, 
París! ¡Bendito seas!...”.

CORDOBERS
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Por J.C. Maraddón

E
n su batalla contra esa cultura woke a la que aborre-
ce, el presidente estadounidense Donald Trump no 
ha dudado en focalizar sus diatribas sobre algunas 
figuras del mundo del espectáculo, donde según él 

anida la resistencia a los paradigmas que pretende imponer 
desde la Casa Blanca. Que varias estrellas de Hollywood y de la 

música pop hayan respaldado la candidatura de la demócrata 
Kamala Harris en las elecciones de 2024, no hizo sino redoblar 
la furia del dirigente republicano, quien confirmó así desde 
dónde provenían los mayores ataques a su figura. Y ahora, ya 
otra vez en la presidencia, su inquina no ha mermado.

Su último encontronazo con la cantante Taylor Swift, 
sobre la que recae particularmente su encono, se produjo 
en la reciente edición del Super Bowl, la final de fútbol 

Una oposición 
glamorosa
No parece casual que entre nosotros, el presidente Javier Milei se 
haya obstinado en criticar a Lali Espósito y María Becerra (a las que 
estigmatiza como “Lali Depósito” y “María BCRA”), de un modo si-
milar al que Donald Trump focaliza sus ataques contra la estrella 
pop estadounidense Taylor Swift.

americano donde los Eagles derrotaron a los Chiefs, el 
equipo donde juega el novio de la artista, Travis Kelce. Un 
atisbo de abucheo hacia Swift cuando ingresó al estadio 
fue la excusa que tuvo Trump para mofarse de ella en redes 
sociales, tanto por el destrato de la tribuna como por la 
derrota del equipo de su prometido. Fue un eslabón más en 
la disputa pública que sostienen el político y la intérprete.

Lo curioso es que ella jamás se valió del compromiso 
ideológico para motorizar su éxito, como sí pudo haber 
ocurrido en los años sesenta y setenta con aquellos mú-
sicos que se incorporaban con sus canciones y su arenga 
a las luchas contra la Guerra de Vietnam o a favor de los 
derechos civiles. Por el contrario, Taylor Swift arrancó 
su trayectoria en el marco del estilo country, siempre 
más bien apegado a los valores tradicionales de Estados 
Unidos, para luego alcanzar la consagración internacional 
como una pop star que se remitía a contar sus desengaños 
amorosos en cada uno de sus hits.

Quizás no sea inocente la decisión de Donald Trump 
de señalar como rival a esa figura adorada por millones 
de jóvenes, aunque tal vez detestada por una mayoría 
silenciosa que percibe ajeno su glamour y que siente 
como su piel se eriza ante la corrección política que ella 
manifiesta en sus declaraciones. Pero a la vez resulta cu-
rioso que una chica que ha construido su fama en torno 
a su capacidad para producir hits, sea hoy un estandarte 
para aquellos que se oponen al MAGA y que denuncian la 
vocación autoritaria del magnate en el poder.

Tampoco se torna casual que, entre nosotros, el pre-
sidente Javier Milei se haya obstinado en criticar a Lali 
Espósito (a la que estigmatiza como “Lali Depósito”) y 
asociarla a una supuesta raza de músicos prebendarios 
del estado, en la que también incluye ahora a María Be-
cerra, renombrándola como “María BCRA”. Lo insólito es 
que el mandatario acuse de hacer “propaganda política” 
a dos cantantes que ganaron renombre gracias a piezas 
de gran suceso que en su mayoría se circunscribían a 
cuestiones amorosas, por más que a partir de esta po-
lémica Lali haya lanzado alguna que otra con indirectas 
hacia Milei.

Es probable que se trate de un gesto más de imitación 
a la conducta de Donald Trump por parte del libertario, 
quien no oculta en absoluto su admiración por el líder 
estadounidense, cuyos preceptos sigue a rajatabla sin 
preocuparse por cuán oportunos sean para la situación 
local. Lo que sin duda constituye un clima de época es que 
asistimos a una instancia digna de un relato distópico, 
con dirigentes mesiánicos dispuestos a todo, frente a los 
cuales se plantan intérpretes cuyo repertorio no se parece 
en nada al de los antiguos cantautores de protesta, que 
han quedado casi al margen de esta contienda.


